

# LA PROPAGANDA

REVISTA DE INTERESES GENERALES, POLÍTICOS, CIENCIAS, LITERATURA Y  
PRIMERA ENSEÑANZA.

## SUSCRICIÓN.

	Ps. Cs.
Un trimestre.	1,50
Un semestre.	3
Un año.	5,50

Las suscripciones se harán en la Administración, Plaza Mayor 4.

## SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES.

ADMINISTRADOR:

D. FRANCISCO JIMÉNEZ GONZALO.

La correspondencia se dirigirá al Administrador.  
Los artículos se publican bajo la responsabilidad de sus autores.  
No se devuelven los originales.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

## EL LABRADOR Y LOS GOBIERNOS.

Con verdadera satisfacción, porque cumpla un deber de fiel cronista, pero con la pena propia del que siente no poder escribir de otra manera más atenta y agradable, voy á ocuparme otra vez del honrado labrador y del interés con que es tratado por parte de los gobiernos que de algún tiempo á esta fecha rigen los destinos de nuestra querida España.

Tras de un año de constantes privaciones, de indecibles sacrificios y de trabajos y sudores sin cuento, hoy el labrador espera lleno de santa resignación el alivio de su situación precaria en la próxima cosecha, en el fruto codiciado que Dios con avidez le ofrece en sus amenos campos.

Pobre obrero de Dios que lleva las fuentes de la vida á los labios de todos los hombres, no halla en éstos, sin embargo, la protección que necesita para mejorar su triste suerte; antes bien, cuando apenas recoge agradecido las primicias del cielo, la usura y el fisco, cual inhumanos vampiros, chupan hasta la última gota de su sangre, ó al menos extienden sobre él sus despiadadas manos.

Nadie mejor que el sencillo labrador puede llamarse el rey de la naturaleza y nadie á la vez es más esclavo de esta ingrata sociedad.

El Creador, para que su obra fecundice, le ofrece su pródigo rocío, el aire y la tierra le dán el alimento y la conservan, y la creación entera celebra con sus ecos las bellezas de su dulce nacimiento ó los llantos que origina su muerte melancólica.

Sus brazos son como el instrumento de que Dios se vale, para sacar de la madre tierra todos los elementos de vida necesarios para nuestra propia y general conservación. En este sentido puede con propiedad decirse, que suya es la seda que cubre al orgulloso magnate; suyo el blanco lino do se envuelve el rico; suyo el cotidiano pan y los alimentos todos de la humanidad que goza; suyos, en fin, los velos que llevan de ostentación y de riqueza á los artesonados y bellos palacios del monarca poderoso.

Sin embargo, los mismos que visten esa seda, que sin él no pudiera estar tejida; los mismos que reciben de sus manos tantos y tan ricos alimentos son los que por hábito le olvidan, le menosprecian, le abaten, le aniquilan.

Decidme sino: ¿se acuerda el mimado por la fortuna del pobre labrador de quien proceden la mayor parte de los manjares y placeres que exhibe su opulenta mesa? ¿Se acuerda la aristocrática dama que esa flor que se marchita entre los rizos de sus sedosos cabellos, la arrancó el laborioso y sencillo labrador á la tierra, después de muchos cuidados para que el sol no la agostase ni el viento pudiera deshojarla?

¿Se acuerdan siquiera los que rigen los destinos de la Patria, de que ese benemérito y noble artista de la naturaleza, padece y sufre, en prolongado martirio, las torturas de una vida de miseria, de una vida triste y monótona acosada por una indecible serie de sucesos lamentables?

¿Se acuerdan?—Bien claro dice que no

ese afán de discursar para cosas de importancia nimia, ese parlamentarismo vano que invierte meses y meses en discutir proyectos que conducen á la bancarrota nacional, mientras no se encuentra tiempo hábil para ocuparse de hacer economías verdaderas en las innumerables partidas de los presupuestos del Estado, que vienen á ser otras tantas inhumanas sangrias para el ya desfallecido labrador.

Bien claro demuestra también ese punible abandono de los egoistas políticos para con el agoviado agricultor, el hecho vergonzoso de abandonar su representación en el Senado y en el Congreso precisamente cuando se trata de la cuestión más importante, como es la discusión de los citados presupuestos.

Evidente, por desgracia, axiomático vá siendo que nuestros gobiernos ya no se ocupan del bienestar y de la prosperidad general, pues, ante las delicias singulares del poder, olvidan la miseria que aflige al esquilmado contribuyente, y en la idea de prolongar su antipatriótico dominio, solo de afianzar su situación propia se ocupan, importándoles muy poco que la sociedad esté llagada y que sucumba, mientras ellos corren impávidos á revolcarse en las regiones del placer mundano.

Por eso sí, por eso huyen los manguoneadores de la política, los señores de esta Nación de moderno feudalismo, á solazarse á los puertos del Cantábrico mar en continuo festín, mientras el pobre labrador se afana en recoger la mies dorada de sus campos, tras el duro calvario que representa su nunca interrumpido trabajo, lo mismo en medio de los intensos fríos del invierno crudo, que bajo la acción de los candentes rayos de sofocante calor que el Sol despidió en la estación presente.

Y lo peor de todo es que esos políticos ni cumplen sus deberes de tales en la verdadera acepción de esa palabra, ni llevan camino de enmendarse. En vez de crear Bancos Agrícolas para librar á los míseros labriegos de las terribles garras de la usura que les oprimen fuertemente; en vez de procurar que el derecho resplandezca unido á la justicia en la frente de los que mandan como en los actos de los que obedecen; en vez de impulsar racional y progresivamente á las clases productoras por los dulces derroteros de una prosperidad futura, con los estímulos propios que á ello dan lugar; en vez de atender á todas esas cosas que su conciencia les dicta y que la opinión reclama, dejan que el país se arruine por falta de verdadera protección á la agricultura, á la industria, al comercio, á las ciencias y á las artes; consienten que la hipocresía del alma vaya horadando poco á poco la región de la virtud; y como negro resumen de tanta apatía, de tanto abandono ó de tan encubierta mala fe, han conseguido el anarquismo más inconveniente en los procedimientos gubernamentales, el decaimiento visible de nuestras patrias glorias en el universal concierto del civilizado mundo y la miseria, en fin, vaticinada por ese prurito nefando de no ver ó no querer mirar más allá de la esfera en que bulle el egoísmo.

Mientras los gobiernos no se inspiren en los sentimientos de verdadero patriotismo; mientras sus ideales no vayan dirigidos al bienestar de los súbditos, aplicando el oportuno remedio donde esté la llaga; mientras el medro personal no ceda el paso á la abnegación y al heroísmo en los representantes del pueblo; mientras la moral no impere en los corazones de los hombres que gobiernan, nuestra querida España marchará de mal en peor y, si Dios no lo remedia, caerá desgraciadamente en el abismo de la ominosa esclavitud en cuya pendiente la vemos colocada.

FELIPE URIEL REMACHA.

## BALANCE DE LA ÉPOCA.

Aquí todos somos buenos, pero la capa no parece. Y la capa, en este caso, es el bienestar de la Nación á cuya felicidad nos consagramos todos, especialmente los hombres políticos, y mientras éstos medran, suben, se redondean, el país camina lenta, pero visiblemente á la bancarrota.

Donde menos se piensa salta una eminencia, en cualquier ramo del saber humano, la política inclusive, que es la ciencia más productiva y cuyos sacerdotes se elevan desde la modesta categoría de augures populares hasta consejeros áulicos de las testas coronadas. Esta metamorfosis profunda, á cuyo lado el salto de Abarado es una pequeñez, implica amontonamiento de riquezas y poderío en el que sube, y al mismo tiempo y como consecuencia una gran sangría en el cuerpo del país contribuyente.

Lo llevamos los españoles en la masa de la sangre de nuestras tradiciones. El ejemplo de aquellos *peleles*, carne de presidio, que huían á América perseguidos por la justicia que les buscaba y no para premiarlos, y al poco tiempo volvían con mucho oro y más soberbia, á deslumbrar á los que no abandonaron el terruño, y se hombreadaban con los grandes y se codeaban con la justicia que en otro tiempo firmaban la orden de prenderlos y que ahora se detenía ante las barras del metal precioso, influye poderosamente en nuestro modo de ser y seduce, por modo mágico, nuestro impresionable carácter.

Verdad es que América deja de ser la tierra prometida; pero los españoles hemos encontrado otra mina abundantísima que puede enriquecernos, sin que los peligros del viaje y los accidentes del mar, nos impidan emprender la explotación. La política es el país virgen que acoge á todo el que tiene mucha audacia, y nervios, y sangre especial para sobrellevar las mil y una indignidades que se sufren en la travesía. Y como sucede que algunos periferestanes consiguen sus propósitos y la política los ennoblesce y enriquece, la multitud que vé el resultado, desea embarcarse en las tranquilas y placenteras naves políticas.

El trabajo ¡bah! el trabajo continuado y tenaz podrá dar la subsistencia, pero la subsistencia no es la prosperidad, el poderío, el oro á montones, y las orgías, los placeres, el *delirium tremens* que nos atrae á los españoles y nos enloquece.

El estudio ¿para qué sirve el estudio? ¿Dónde cursaron los López, los Pérez y toda esa turba multa que puebla los ministerios y viste frac y chaleco blanco, y ocupa los palcos de los teatros, y acompaña á los toreros á la plaza y al Imparcial, y á oír los gorgoritos de cuatro tipples averiadas que se exhiben en las tablas de cualquier café flamenco. Si estudiaron algo, de seguro no fué en la Universidad, sino en el aula especial de la cuquería y de la sinvergüenza.

La honradez, la probidad.... después de tenerle á V. la vida entera hecho un mendigo le conducen luego al hospital.

En cambio, la adulación rastrera, la vil lisonja, la abdicación de la propia dignidad, todo lo informe, lo monstruoso, lo repugnante, lo que nos rebaja al nivel del bruto, eso sí que es ciencia y trabajo y estudio, puesto que sirve para adquirir posición y títulos y riquezas en la especial explotación de la moderna América.

¡Amaestra tanto el ejemplo de aquél granujilla que conocimos todos hecho un harapo y un esqueleto, que empezó por ser agente del cacique y peldaño tras peldaño se agarró á la solapa del ministro y llegó á ser subsecretario! ¿Por qué no hemos de llegar nosotros á donde él llegó? Si la dignidad, la honradez y el trabajo nos lo impiden, despojémonos de esos vestuarios inútiles y.... á subir, á subir.

Y en esta mercantil Babilonia nadie se acuerda del país, y el país entretanto caminando lento pero visiblemente hacia la bancarrota.

Llegará día, no cabe dudarlo, que las masas embrutecidas, hambrientas, delirantes, olfateando el olor del festín social, coléricas, ansiosas de sangre humana, pidan las cuentas de este proceder antipatriótico.... Llegará el día en que los desheredados, faltos hasta de sentimientos religiosos, hagan el balance terrible... ¡temor pueril que sino conturbó á Nerón que se adornó con sus mejores galas para recibir la muerte, tampoco hace retroceder en su fatal camino á los modernos sibaritas, que creen en la eternidad del sufrimiento del pueblo!

A gozar, á triunfar, á divertirse y luego.... venga el Diluvio, ó los bárbaros, ó la liquidación universal, ó la *Mano negra*, que cuando esto suceda los privilegiados de ahora ya encontrarán medio de escurrir el bulto.

O lo otro.

Que el pueblo tiene buena memoria y no olvidará tan fácilmente.

JOAQUÍN LILLO Y BRAVO.

## SILUETAS.

Desde la Academia y con el grado de teniente pidió el pase para Cuba llena la cabeza de deseos de gloria, le repugnaba la guerra que asolaba á la Península, que ensangrentaba nuestro suelo, que á nombre de dos principios antitéticos empujaba á lucha fratricida al hijo contra el padre, al hermano contra el hermano, que convertía al hombre en fiera salvaje y destructora que injustamente reducía á cenizas el propio hogar, y mirando al Norte creía percibir un vaho de sangre hermana que le producía náuseas y amargura infinita. Aquellos que con tanta bizarria y heroísmo se destruían mutuamente eran todos españoles, eran todos hijos de este hermoso suelo, eran todos ciudadanos de esta desgraciada nación.

Cuba ardía también en lucha tenaz y épica, pero allí la guerra á lo menos revestía un aspecto más noble y levantado. Peleábase no por el mezquino interés dinástico sino por el interés supremo de la patria, que unos cuantos ilusos vendidos sin duda al oro americano, trataban de desmembrar y arrebatarnos la preciosa Antilla, nuestra de todo derecho, porque nosotros la descubrimos y la presentamos á la civilización y al progreso. Allí se podía luchar y ser sacrificado con alegría, porque la lucha y el sacrificio venían á redundar en beneficio de la madre patria.

Y á Cuba fué y en Cuba peleó y lleno de cicatrices honrosas volvió á la Península á recobrar la tanta sangre derramada en las maniguas cubanas. Había ganado también el grado de coronel.

Pronto pudo verse al joven coronel correr

tra los placeres. Con un atrevimiento inexplicable, con un ardor meridional, con la experiencia propia de joven colegial lanzado en el torbellino del mundo, iba de flor en flor libando el néctar de la alegría. En las cacerías, en el teatro, en los bailes, era el primero dispuesto al placer, pero observóse que aquel temperamento de fuego, se convertía en hielo cuando de la mujer se hablaba. Tenía tal idea de la dignidad de esa mitad hermosa del género humano, que le repugnaba el amor fácil, el amor de un día, el amor de la desdichada que lo vende como si fuera cosa tangible y le parecía monstruoso el cariño adulterino.

No dejaba por eso de amar a la mujer; pero la amaba a su modo. Con el lazo del matrimonio se lo explicaba todo; fuera de él no había para el joven coronel mas que abyección, tanto en la mujer que sucumbe, como en el hombre que asedia y triunfa.

\*\*

Una tarde hallábase en su gabinete desasegado é inquieto. Había días atrás sucumbido á los encantos de la hija de su general, preciosa muchacha de dieciocho años, con toda la gracia que el sol del mediodía derrama á montones en las hijas de esa tierra privilegiada de Andalucía, y la había escrito, pintando su amor y solicitando su mano. Tardaba á su parecer la anhelada respuesta y se sentía acobardado y temeroso, temiendo una decepción; el que no había temblado en las batallas más sangrientas sentía encogimiento en el corazón ante la respuesta de una mujer, y es que la mujer, con sus eternos enigmas y sus incomprensibles misterios, suele ser más terrible que algunos batallones en lucha.

Y la respuesta llegó; en perfumado papel y en caracteres indecifrables por lo menudos se le decía que se le amaba por él y por sus hermanas. Se sentía feliz y con su miadita de orgullo; allí en aquella carta se le recordaba una batalla de la que había sido héroe.

¡Ah! Este recuerdo de la muchacha arivó en él un juramento que ya tenía medio olvidado. En aquella batalla, un compañero suyo que peleó á su lado como un león y que á su lado cayó cubierto de gloria y de sangre, entre el estertor de la agonía, le hizo jurar que había de proteger á su hermana que quedaba huérfana y abandonada.

\*\*

Empezó á tener frío y á sentir instintiva repugnancia, cuando el portero vino á darle las señas de la hermana de su amigo; fijó en él sus ojos picarascos, con mucho de malicia y algo de burla. Subió magníficas escaleras, nervioso é inquieto, agitó violentamente la campanilla y abierta la puerta entró en lujosa estancia deteniéndose ante una muchacha joven y fresca.

El coronel no acertó á pronunciar una palabra; creía encontrarse ante la miseria y la riqueza le salía al paso; mas presintiendo que allí había algo de infame tuvo medio de preguntar.

Carolina, al saber quién era su huésped, la amistad que había profesado á su hermano difunto, el juramento prestado ante un moribundo, hizo entre lágrimas la confesión de su vida. Pobre y hermosa, sin hábito de trabajo, asediada por la necesidad y por el vicio, cayó, como caen muchas, pero de la manera más torpe y repugnante. Víctima ó verdugo, prefirió ser la última y sin vender su cuerpo, había vendido su dignidad. Su casa, residencia de la miseria, habíase trocado en palacio de lujo, ejerciendo el más vil de los comercios; la joven incauta, la mujer corrompida, la vieja encanecida en el vicio, todas las horribles deformidades de la vida, todas las monstruosidades del medio social en que nos agitamos, la pasión y el vicio, la indignidad y el crimen, habíale hecho recoger, como sacerdotisa del mal, á montones el oro. Pura de cuerpo tenía prostituida el alma.

El coronel se ahogaba.... La relación de Carolina le inspiraba espanto al considerar su degradación....

\*\*

De repente el coronel se puso violentamente de pie como si le hubiera mordido una serpiente. Allí, en aquella casa consagrada al vicio más espantoso cuanto más se encubre y reviste con apariencias de virtud, parecióle haber oído la voz de su amada.

¡Ira de Dios! Dió un puntapié á una puercecilla y con el rostro de desesperación entró en la malita estancia....

\*\*

Era ella, la infame, la moigata, la hipocretuela que con un exterior honesto y virtuoso encubría todas las inmundicias de la depravación. Ella que se ruborizaba ante la mirada algo libre, que no podía tolerar la expresión menos obscena, la aristócrata que disfrutaba de

los placeres de la opulencia.... envuelta en la sombra del misterio.... convertirse en *horizontal* despreciable!

Ella, por engalanarse con nuevas galas, por asombrar con su lujo á las amigas, por su nuevo sombrero de moda, allí en el silencio, en la obscenidad, vende su hermosura y su honor y la honra del veterano, bien ajeno de las infamias de su hija....

El coronel fué presa de un violento vértigo. Todos sus ensueños de venturas, todas las puras alegrías de su alma, todas las fantásticas aspiraciones de su corazón, destrozadas y marchitas por la impureza de aquella desdichada. Sintió pasar ante sus ojos una ráfaga de sangre que le atraía como el imán atrae el hierro, y el demonio de su desesperación le gritaba al oído, y la honra inmaculada de su general parecía que le incitaba á la venganza, y loco ya, arrancó violentamente á su novia del suelo, la estruja brutalmente entre sus férreos dedos y con violencia impetuosa la arrojó por el balcón y la siguió con la vista en su vertiginosa caída y la vió estrellarse el cráneo contra las duras piedras de la acera.

Luego sacó un revolver del bolsillo y se disparó un tiro en las sienas y cayó, á su vez, para no levantarse más, manchando con la sangre que brotaba de su herida el brillante uniforme, á costa de tantos esfuerzos ganado.

¡Pobre hombre!

JOAQUIN LILLO BRAVO.

## DE TODO UN POCO.

### Toma de posesión.

Al tomar posesión el Ayuntamiento de esta Villa y proceder á la elección de primero y segundo tenientes de alcalde, así como á la de Síndicos, ningún candidato obtuvo la mayoría absoluta de votos que exige la ley, apesar de haberse repetido la votación.

En vista de esto y de conformidad con las disposiciones vigentes, ocuparon los cargos *interinamente* y hasta que en las sesiones sucesivas se obtenga la mayoría absoluta, por el orden de votos que resultaron en las elecciones respectivas, correspondiendo por lo tanto á don Eusebio Lucas, D. Daniel del Amo, D. Juan Ruiz y D. Juan Martínez Lagandara.

### Lo celebramos.

Ya ha llegado la locomotora al término jurisdiccional de Soria. Al dar esta noticia á nuestros compatriotas no podemos menos de expresar la alegría que nos produce el saber que nuestra Capital vá á disfrutar en breve el incalculable beneficio de estar en comunicación con los centros comerciales é industriales, cual pedía la justicia y la necesidad de los actuales tiempos.

### Robo en la Diputación.

Según noticias fidedignas, se cometió un robo en la Depositaria de nuestra Excm. Diputación, el día 30 del mes de Junio último. Han faltado siete mil pesetas próximamente, y aún cuando se tienen detenidas á varias personas por sospechas, todavía no se sabe quienes hayan sido los *cacos*.

Otro día podremos dar mas explicaciones.

### Enhorabuena, P. Muñios.

No dudamos que ha de agradar á nuestros lectores la poesía que en otro lugar insertamos, original del inspirado poeta y profundo teólogo Agustino, R. P. Fr. Conrado Muñios.

Tan delicada improvisación de ese preclaro hijo de Soria, bien merece los honores de la publicación que gustosos le damos, rindiendo así al par que el tributo de nuestra justa admiración á sus privilegiadas dotes, el testimonio de la dulce satisfacción que experimentamos al contar con paisanos tan ilustres como el P. Muñios á quien muy de veras enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

### Exposición á la Reina.

Una Comisión del Círculo de la Unión Mercantil y gremios, presentó el día 27 á S. M. la Reina en Aranjuez una exposición en la que consignan, que acuden respetuosamente ante las gradas del Trono para evitar los perjuicios que creen ocasionarán al comercio el aumento de billetes y el privilegio de emisión al Banco de España.

Añaden que creen tener á su lado á la opinión pública, la cual se ha manifestado en las informaciones abiertas y en las adhesiones recibidas.

Hacen constar el estado tristísimo de la república hispano-americana por el aumento de la circulación fiduciaria sin estar debidamente garantido.

Añaden que esto ha sembrado la desolación en aquellos países antes venturosos, y llaman la atención sobre lo que pudo ocurrir en España con el citado proyecto, ocasionando una ruina como cúmulo de conflictos.

Deben que la prórroga del privilegio, disponiendo de recursos de las generaciones que han de sucedernos, sería perjudicial.

La exposición termina esperando de las altas dotes que adornan á S. M. la Reina, jefe del Estado, y de su amor á la patria protección y amparo para los intereses generales del país, y asegurando que el proyecto, caso de ser ley, produciría funestos resultados.

¡Dios ilumine á V. M. evitando males que pueden sobrevenir, alocionados por la experiencia de otros países donde multitud de españoles se hallan en la más espantosa miseria.

Al presentar dicha exposición, el presidente Sr. Muniesa, declaró que no llevaban fin alguno político y si solo el deseo de hacer llegar á conocimiento de S. M. que el comercio y los contribuyentes son los que sufren las consecuencias de los errores que se cometen.

El Sr. Muniesa presentó después á S. M. uno por uno á los individuos, de la comisión, con quienes conversó brevemente S. M.

Al preguntarles cómo marchaban los negocios para el comercio, contestó uno de individuos presentes: «Bastante mal señora, pues generalmente se acude al extranjero á comprar lo que hace falta.

S. M. contestó que lo sentía, y añadió: «Yo todo lo compro en Madrid y en España, pues se adquieren las cosas mejor y más barato.»

Dijoles también que entregaría al Gobierno la exposición interesándole en el asunto.

La Comisión, ha salido muy satisfecha de la acogida que le ha dispensado S. M.

### Nuevos ayuntamientos.

Hoy es el día designado por la ley para que se constituyan los nuevos Ayuntamientos.

Suponemos, mejor dicho, sabemos que en todos ó casi todos los pueblos de alguna importancia, y aún en muchos que la tienen bien insignificante por cierto, hubo gran lucha en las elecciones; más creemos que los nuevos ediles han de tener muy presente, que no van al Municipio á defender *ésta ó la otra idea política*, ni *ésta ó la otra personalidad*, sino á administrar justicia y á mirar por el fomento de los intereses de los pueblos que representan.

Las ideas políticas de los elegidos, así como las cuestiones personales no deben traspasar jamás el dintel de la sala de sesiones.

Que no tenga que decirse nunca de los nuevos lo que no en pocas ocasiones se ha dicho de otros á saber: *que al Ayuntamiento han ido sólo para defender sus propios intereses y los de sus paniaguados.*

Allí, lo repetimos, debe irse á hacer *justicia y buena administración.*

Si así lo practican, no tengan duda de que llegará un día en que tal vez aquellos que con más bríos combatieran su entrada en las indicadas Corporaciones, se pondrán de su lado y aplaudirán su gestión como concejales.

Porque los pueblos,—aunque muchas veces algo tarde,—también suelen hacer justicia.

### La lluvia á voluntad.

Fantástico nos parece este problema. Y sin embargo no deben considerarlo así los Estados Unidos, pues que van á acometer allí su solución.

Acaba de abrir el Gobierno de aquél país un crédito de 10 millones para experimentos de «explosiones de dinamita.» Los experimentos dice que serán dirigidos por su inventor, el cual espera con las citadas explosiones, realizadas según el sistema que él ha descubierto, que ha de lograr que llueva á su voluntad.

### Natural asombro.

En Bilbao ha corrido riesgo de ser enterrada viva una mujer á quien se creía cadáver. Ya amortajada, y en el momento de ser trasladada del lecho á la caja mortuoria para ser conducida al cementerio, se incorporó, causando no pequeño asombro á las personas que se hallaban á su lado.

### La filoxera.

Leemos en varios periódicos que la acción devastadora de la filoxera se ha extendido por algunas provincias.

En varios puntos de la de Tarragona han aparecido algunos focos, que están exterminando á toda costa los viticultores.

En el término de Jaraitar (Granada) no queda ya ni una cepa que no se encuentre atacada de esa terrible plaga, y se asegura que sucede poco menos en muchos viñedos de las islas Baleares, y otros de las provincias de Málaga y Orense.

Sirva esto de saludable aviso á nuestros viticultores.

### Lo sentimos.

La feria de Soria ha estado muy desanimada, no obstante los esfuerzos del Municipio y los especiales que ha llevado á cabo la Comisión de festejos.

### Licencias á los militares.

Por Real orden circular del Ministerio de la Guerra, han sido autorizados los Capitanes Generales de los distritos para conceder licencias temporales por los meses de Julio y Agosto á aquellos individuos y clases de tropa que lo soliciten, siempre que por su cuenta efectúen el viaje de ida y regreso, debiendo verificarse éste para el día 5 de Septiembre, en la inteligencia de que ha de permanecer en las filas el 80 por 100 de la fuerza en los cuerpos de infantería, artillería á pié y zapadores y el 77 por 100 en los cuerpos r-stantes.

Se exceptúan las guarniciones de Africa. Esta resolución tiene, según la opinión de un periódico, á obtener la baja consignada en el presupuesto de haberes de tropa.

### Les felicitamos.

Por un olvido involuntario no dimos á conocer á nuestros lectores en el anterior número el enlace verificado en Montejó, de nuestro amigo D. Emeterio Pachón, médico de Morcuera, con la señorita D.<sup>a</sup> Martina González, hermanos políticos ambos de nuestro compañero de

redacción Lillo y Bravo, é hija la última del conocido farmacéutico de Montejó, Sr. Cavia, estimado amigo nuestro.

Felicitamos á los contrayentes y les deseamos una larga luna de miel.

### Monedas en un colchón.

Compró por muy poco dinero un prendero de Valladolid dos ó tres colchones y al deshacer uno se encontró....

Pues se encontró varias monedas de oro cosidas á una de las telas del mencionado colchón.

Si el Ministro de Hacienda ha leído esta noticia de seguro que habrá exclamado:

¡Feliz prendero, que en trapos viejos halla dinero! Mientras que yo, con mis proyectos, solo recojo disgustos.

### Chispa eléctrica.

La noticia de la época:

En Nalda (Logroñ) una chispa eléctrica causó la muerte á dos niñas que pasaban el día con sus familias.

### Otra vez el cólera.

En Alexandre (Turquía Asiática) ha hecho su aparición el terrible y devastador huésped del Ganges.

Con este motivo la Dirección de Beneficencia y Sanidad ha dirigido una circular á los gobernadores de las provincias marítimas disponiendo se aplique el régimen sanitario correspondiente á las procedencias del citado punto.

### La libertad de la prensa.

A virtud de denuncia del Ministerio Fiscal, el Juzgado de guardia ha secuestrado el número de *La Alianza Republicana*.

Ojo periodistas, que amenazan dar.

Y darán de seguro los conservadores.

### Verdades como un templo.

Las dice *El Monitor del Comercio* en el siguiente párrafo:

«Nos otros encontraríamos más práctico que se disminuyeran desde luego las horas de sesión en los Cuerpos Colegisladores.

Pero disminuyendo también el charlatanismo.

Y aumentando las obligaciones de sus miembros.

Los cuales serian expulsados del templo de las leyes á las tres faltas allí cometidas.

Y conste que no decimos «sagrado templo» por las innumerables faltas que en él se cometen.»

### Inglésadas.

Para que vean nuestros lectores hasta donde llevan los industriales su interés en dar salida á los artículos, por medio de anuncios pomposos que se llaman de reclamo, copiamos de un periódico la siguiente noticia.

Un fabricante inglés de botones, ha hecho anunciar que pagará una indemnización de 50 libras esterlinas (5000 reales) á los herederos de toda persona que muera en un accidente de los ferro-carriles y lleve en su traje seis botones cuando menos procedentes de su fabrica.

Este anuncio ha producido tanto efecto, que gran número de padres se han apresurado á coser en los pantalones de sus hijos los consabidos botones, y les hacen viajar por las líneas férreas de peor construcción, con la esperanza de que sucederán esos desgraciados accidentes.

Cosas de los ingleses....

Si en España se hicieran tales ofrecimientos, dada la escandalosa administración de nuestros ferro-carriles, creo que tal fabricante marchaba por el camino de la bancarrota.

### Datos curiosos.

En toda la superficie de la tierra se hallan 3,064 idiomas y se profesan más de 4,000 religiones diferentes. Tal número de hombres es próximamente igual al de mujeres. La duración media de la vida es de 33 años. La cuarta parte de los hombres mueren antes de llegar á los 15 años. Entre 1000 personas, una sola llega á 100 años; una entre 500 á la edad de 80 años, y seis entre 100 á 65 años. Cada año mueren 33.033.033 personas, cada día 91.874, cada minuto 60, y cada segundo una. De manera que cada movimiento del péndulo de segundo, ó cada golpe del cronómetro, coincide con la muerte de un ser humano y con el nacimiento de otro ú otros dos.

## SECCIÓN DE ENSEÑANZA.

### LA CUESTIÓN CALLEJA.

#### SR. D. FRANCISCO ROMERO.

Estimado amigo: Tu carta me ha puesto en un apuro terrible. Yo al atacar los planes de D. S. turnino Calleja, el ciudadano que tiene de regenerar el Magisterio, no los planes de Calleja, como librero, que contra esto ni subo, ni bajo, etc., como decía Quevedo, creía servir á los intereses de la clase, y me encuentro ahora que inconscientemente estoy perjudicando á los Maestros.

En vista de tu misiva casi me enfran ganas de borrar de una plumada cuantas líneas he escrito en contra del Sr. Calleja.... pero no lo hago, entre otras razones, porque entiendo que lo que he dicho es verdad, y la verdad debe decirse siempre.

Lo que si haré es darte algunas explicaciones á ver si logras desvanecer la extrañeza que dicea te ha causado mi actitud en esta capituloísima cuentición.

Los Maestros, por causas que no son del caso explicar, han venido sufriendo, como clase, un martirio continuado. Tú que llevas bastantes años de vida profesional podrías atestiguarlo. Ni los cambios de Gobierno, ni el derrumbe de monarquías, ni el establecimiento de república, ni la restauración de las instituciones derrocadas en Alcolea, ni el derroche de libertad ó de licencia, como quieras, que nos han traído, ni esto, ni aquello, ni lo de más allá, han aliviado en lo más mínimo la situación del Magisterio. Antes de la gloriosa, como dirían los progresistas, no cobraban con puntualidad muchos maestros, ni después de ello han cobrado, ni tampoco ahora cobramos nosotros con regularidad. Para nosotros el progreso es una palabra vana.

Los Maestros, perdidas las esperanzas de alcanzar nuestros ideales por medio de la iniciativa individual, que en España está reducida á la categoría de cero, ni por la asociación, palabra que para los Maestros no significa nada ni por los esfuerzos del Poder central que de todo se acuerda, hipódromos y toros inclusivo, menos de la enseñanza, hubimos de acoger con entusiasmo los proyectos salvadores de D. Saturnino Calleja, que nos pintaban algunos como una potencia suprema, como un poder dentro del poder legal, como nuevo Hércules, que se proponía echar sobre sus hombros nuestras culpas para aliviarlas.

Y eran tan simpáticos los pensamientos de ese ciudadano (si te suena mal la palabrilla, ténle por no dicha), nos pintaba de modo tan seductor sus nobles intenciones, halagaba tanto la perspectiva de un porvenir más alhagüeño, se nos metió hasta en el rincón más recóndito con sus periódicos, circulares y folletos, que ganó nuestras voluntades.

También caí en la tentación de dar crédito á todo lo que Calleja prometía, y pequé. No puedo llorar bastante ese pecado.

Vino luego el Proyecto, mejor dicho, el *Invó* que Calleja quiso poner sobre nuestras frentes, su intrusión en los asuntos de la Asamblea, sus divergencias con los Maestros que formaban la Comisión permanente, su inactividad mientras que aquellos compañeros no se daban punto de reposo, gestionando la realización de nuestras aspiraciones; vino, en una palabra, la prosa de la vida á desvanecer las más ideales poesías, y llegué á entender, erróneamente tal vez, porque mi obtuso entendimiento no penetra los asuntos con la claridad que otros, que aquí había gato encerrado, que el mejoramiento de la clase era el pretexto y otra cosa muy distinto el fin.

Hasta llegué á recordar la primera exhibición de D. Saturnino, que fué, para mí, la condenación de su segunda campaña.

Y me llamé andaza, y conocí mi pecado de excesiva credulidad en la bondad de los extraños, y entonando el *mea culpa*, empecé á penitencia....

Si no te basta esta explicación de esa actitud mía que tanto te choca, lo sentiré en el alma, pero no puedo darte otra.

Porque no la hay.

He aquí porqué estoy al lado de los Maestros de Madrid, al lado de la inmensa mayoría de los periódicos del ramo; y en frente de los planes del Sr. Calleja, sin que me mueva contra este señor ninguna animosidad personal, ni mercantil, porque yo soy Maestro y no librero, y aprovecho esta ocasión para desvanecer algunas dudas veladas que por ahí se exponen en el misterio, y estaré en contra del librero de la calle de Campomanes, ínterin los sucesos no me convenzan de que estoy equivocado, que bien pudiera suceder, sin que haya dinero bastante para comprarnos á los que consideramos á D. Saturnino de distinta manera que vosotros, como alguien, ó muy cándido ó muy necio, ha querido suponer.

Consignado esto, veo innecesario añadir que al atacar al Sr. Calleja, con palabras corteses y guardando á su persona todas las consideraciones que merece, no influye en mi ánimo esa puja que supone tú entre los intereses encontrados de varios librerías, hecho á lo que soy ajeno, porque esos intereses no son los del Magisterio.

En lo que creo que hay injusticia es en la preterición que se hace de la prensa profesional. Esa prensa heroica, que antes que Calleja se acordó de nosotros, estaba ya en la brecha defendiendo nuestros verdaderos intereses, librando de muchos disgustos á los Maestros,

constituyendo la centinela avanzada de nuestros derechos, no ha merecido ingratitude enorme muestras de consideración por parte de los Maestros.

Mientras que Maestros gallegos, gallegos hablan de ser, llegaban hasta el ridículo, aplicando á Calleja el título de nuevo Cristo y otros excesos por el estilo. ¿Dónde consta el agradecimiento periodistas insignes que en *La Reforma*, en *La Educación*, en *La Verdad*, en *La Defensa* y en los diferentes periódicos del ramo han encanecido batallando por nuestra causa?

¡El gran Calleja ha oscurecido á nuestros naturales y legítimos defensores! Todo sea por Dios.

En estas líneas palpitan mis opiniones acerca de esa cuestión batallona, que dió bastante juego en Madrid, y que ahora, por desgracia, lo está dando en provincias, ahondando las distancias que nos separan á los Maestros y abriendo verdadero abismo en los que antes que todo, somos compañeros y debíamos estar unidos.

Si estas opiniones mías, te parecen descaminadas no me negarás por eso que están inspiradas en el más acendrado afecto á la clase á que pertenecemos.

Con él te asegura de su amistad tu S. S.  
JOAQUÍN LILLO BRAVO.

SUETOS Y ATADOS.

La Dirección general de instrucción pública, ha dirigido una *apremiante* circular á los presidentes de las Juntas provinciales sobre pagos de primera enseñanza, como si ésta creyese que los Maestros se alimentan solo con papel mojado en *lanta china*.

Sr. Isasa, no es así. Los Maestros necesitamos el fruto de nuestros desvelos y nada más pedimos.

Las circulares nos molestan, cuando éstas no producen el fruto apetecido, privándonos por lo tanto de la subsistencia propia y hasta la de nuestras familias cuando no entran en relación con los fines que se proponen en las mismas.

«Pruebas son amores y no buenas razones» como vulgarmente dice el adagio.

Para obligar á los Ayuntamientos morosos á que cumplan con el sagrado deber de hacer sus ingresos en tiempo oportuno, hace falta tomar otras medidas más enérgicas que las verificadas hasta la fecha, pues de lo contrario seguiremos de mal en peor.

Debe prescindirse en absoluto de las circulares, los delegados, cuando nada se consigne por este procedimiento, realizándose con esto, solo el cobro de las dietas de dichos delegados, dejando en olvido la parte que corresponde á los Maestros, y esto se demuestra por los muchos pueblos que han sido apremiados y hasta la fecha ignoramos si los Maestros han percibido el cobro de sus haberes.

De esto, nadie podrá decirlo mejor que los Maestros de Montejo, Torralba, Caracena y otros muchos que podría citar; pero para muestra, basta un botón.

Mándense comisiones, permanezcan estas en los pueblos morosos hasta ver la correspondiente carta de pago de sus ingresos y por este medio será más fácil conseguir el logro de de nuestras aspiraciones; no siendo así, podremos decir sin temor de equivocarnos, que las circulares y los Delegados no tienen otro objeto que cumplir y mentir.

La verdad en su lugar aunque sea en contra nuestra.

Sr. Isasa, se trata de los Maestros; si los débitos que resultan correspondieran á otra clase, seguramente estarían solventados.

La culpa siempre es nuestra. Cerremos de una vez las Escuelas y con esto evitaremos el sufrir un martirologio tan largo, tan poco digno, que solo el Maestro de escuela es capaz de aguantar tan vituperable abandono.

Sr. Gobernador: vea detenidamente lo angustioso de nuestra clase; recuerde la triste situación en que se encontraba el Maestro á quien V. S. se dignó socorrerle, (que como éste existen muchos), vea el medio más eficaz de poner coto á tanto mal; Maestros hay que no han percibido el primer trimestre del año económico que ha finalizado, algunos el segundo y muchos el tercero; y con esto evitará los grandes perjuicios que hoy se sigue al magisterio soriano.

Palo, duro y á la cabeza. Todos necesitamos cubrir las primeras necesidades de la vida y mal podremos atender á ésta, si el producto de nuestro trabajo no lo percibimos en tiempo correspondiente.

Mentira parece que solo los Maestros y nada más que éstos, tengamos que andar con quejas y protexas, como si fuéramos indignos de recompensa, siendo así, que la instrucción es el principio fundamental de toda buena sociedad.

Si nuestros sueldos no cobramos, si nuestros derechos siguen postergados ó mejor dicho eliminados, ¿qué hacer?

Nada, esta visto; quieren dejarnos cesantes, pero sin sueldo.

Optaríamos por esto último. ¿Cuándo ingresa la Administración los haberes correspondientes al 4.º trimestre del 87 á 88 y 4.º del 88 á 89? ¿Podremos saber si estos fondos se hallan en poder de la Administración ó en el de los Ayuntamientos?

Si lo adeudan los pueblos, ¿por qué no se lo exigen? Si está en la Administración ¿por qué no se ingresa?

¡Mucho celebraríamos que estos lamentos, no sean esta vez tan infructuosos como palabras pronunciadas en desierto!

¡Sr. Isasa! ¡Sr. Isasa! ¡cuántas irregularidades se ven! ¡qué falta de energía se hecha de menos! ¡qué pocos son los medios tomados para obligarles á que se hagan una verdadera liquidación!

Son atrasos; estos corresponden á los Maestros y tratándose de Maestros, está dicho todo.

Nada conseguiremos; pero al menos tendremos el gusto de consignar en las columnas de este periódico, cuanto suede sobre el pago de las atenciones de primera enseñanza.

CICLÓN.

SECCIÓN LITERARIA.

¡YA LLEGA EL TREN!

Improvisación.

¡Ya llega el tren! Ya cerca de tus muros Resuena su silbido: Van á cumplirse ya, ciudad insignie, Tus dilatados votos y suspiros.

¿Cómo no he de alegrarme, patria mía Que salgas del olvido, Yo que me tengo por el más amante, Aunque el menos ilustre de tus hijos?

¿Yo, qué, lejos de tí, paso la vida Enseñando contigo Oyendo de los pinos los rumores Y aspirando el aroma del tomillo?

Yo que en tus muros encerrados veo mis recuerdos de niño, El nido de mis únicos amores, ¡Trozos del corazón en el Espino!

Más, á decir verdad: si yo me alegro Al ver tu regocijo, Es como al ver alegres á sus madres Se alegran porque sí los buenos hijos.

¡Ay! yo no sé lo que á mi dulce Soria Reservará el destino, Y al sentir ese tren que á tí se acerca Me entusiasmo á la vez y me dá frío.

Yo no sé qué pensar, y perdonadme Un rasgo subjetivo: Yo soy un hombre condenado siempre, Fuera de la inocencia, á ser un niño.

¿Lo extrañáis? Pues oídme en confianza, Y os lo diré al oído: Cada vez que paseo por la Dehesa, ¡Me entra una tentación de coger grillos!...

Engendro de poeta y de filósofo, Mezcla de hombre y de niño, Me asusta por igual todo problema, Los del álgebra igual que el socialismo.

No siempre el corazón y la cabeza Están en equilibrio, Quiero poetizar, y á veces pienso, Y otras quiero pensar y poetizo.

Verás, noble ciudad, lo que he pensado Viendo tu regocijo, Lo que he pensado yo... pero que conste: No sé si lo he pensado ó lo he sentido.

Allá en el valle, entre las altas copas De los gallardos pinos Asoma el campanario de la aldea Dó la cigüeña colocó su nido.

Allí viven felices unos hombres Y mujeres y niños Que conservan la enérgica apostura Y el sencillo sayal de los celiberos.

De allí los lleva al cielo con sus padres Un cura viejecito Que dá buenos consejos á los hombres Y estampas y confites á los niños.

¡Ay! el tren al llegar... desaparece Ese amoroso idilio, Y se agita la aldea bulliciosa Como nido de hormigas sorprendido.

Y al escuchar las noches temerosas Ese luchar continuo Abrazarán los niños á sus madres Soñando en los espíritus malignos....

Más no temblemos, no: que no es el hombre Ludibrio del destino Y hay un Dios que regula los sucesos Y dirige al progreso en su camino.

Es una triste ley de la existencia Ese luchar continuo Por el cual no hay un triunfo sin dolores Ni se consigue un bien sin sacrificios.

Por eso yo, que lloro cual poeta Los idilios perdidos Cuando vuelvo á pensar como filósofo, Aplaudo ese progreso y le bendigo.

Hay túneles también en la existencia: Cuando se siente el frío, La triste oscuridad... es que algún túnel Cruza la humanidad en su camino.

¡Ah! no tembleis...! parecerán los valles De esmeralda vestidos, Donde cantan alegres los jilgueros Y donde vierte el sol su puro brillo.

¡Ah! no tembleis! Que de la inmensa ruina Ha de salvarse un símbolo Que él solo basta á redimir el mundo: ¡Se salvará la cruz de Jesucristo!

FR. CONRADO MUIÑOS SAENZ, *Agustiniense*.

Soria, 24 de Junio de 1891.

SECCIÓN CIENTÍFICA.

Solución al problema del número anterior.

Sres. Redactores de LA PROPAGANDA.

Muy señores míos: Creyendo haber obtenido la verdadera solución del problema que mi querido profesor, D. Felipe Uriel Remacha, insertó en el número 446 de ese ilustrado periódico, la remito á continuación por si mereciera publicarse. El enunciado decía así:

«Un señor repartió un día á los pobres *mil reales*: hizo en partes iguales, y observó que si extendía su caridad á obra pia á diez pobres más, tocaba, de lo que á cada uno daba, cinco reales menos que antes. Matemáticos galantes ¿cuántos pobres remediaba?»

Resolución.

Llamando x al número de pobres á que hizo extensiva su limosna, lo que á cada uno correspondió en el primer supuesto está bien representado por  $\frac{1000}{x}$ ; lo que tocaba á cada uno siendo diez pobres más es por igual razón  $\frac{1000}{x+10}$ ; y como conocemos la diferencia entre estas dos cantidades, que es la de cinco reales, resulta que la ecuación del planteo es la siguiente:

$$\frac{1000}{x} - \frac{1000}{x+10} = 5.$$

Quitando los denominadores:

$$1000x + 10000 - 1000x = 5x^2 + 50x$$

Haciendo la trasposición y reducción, y mudando los signos á todos los términos:

$$5x^2 - 50x = 10000$$

Simplificándola por el factor común 5, resulta la ecuación completa de 2.º grado

$$x^2 + 10x = 2000$$

Ahora bien, el valor de la incógnita en toda ecuación de esta forma, es igual á la mitad del coeficiente del segundo término con signo contrario, + ó - la raíz cuadrada de la suma del cuadrado de dicha mitad y el último término de la ecuación. Luego para el caso presente será:

$$x = -5 + 6 - \sqrt{25 + 2000} = -5 + 6 - 45$$

Esta ecuación, como todas las de 2.º grado tiene dos soluciones, una positiva que resulta de sumar el -5 con el +45 y cuyo valor es 40; y otra negativa que proviene de sumar el -5 con el -45 y cuyo valor es -50. Aquí no puede convenir la solución negativa porque repugna á lo que en el enunciado se propone, luego la verdadera solución del problema es 40, que son los pobres á que socorrió dicho señor.

Comprobación.

Siendo los pobres 40 Correspondía á cada uno  $1000 : 40 = 25$  reales. Siendo los pobres 40 + 10 ó sean 50 Correspondía á cada uno  $1000 : 50 = 20$  reales. Diferencia entre lo que les tocaba antes y lo que ahora les correspondería cinco reales. Todas las condiciones del problema se cumplen con la solución hallada.

Con este motivo, tiene gratísimo placer en saludarles y corresponder á la inmerecida atención que le dispensan, su afmo. s. s. q. b. s. m. *Cayrasio Villaciervos*.

Solución de la charada del número anterior

Me parece que no hay mas Que Zorrilla, (D. Manuel,) Tan importante como él Del pueblo y valle de *Pas*. Y si es que lo hay, no sé cual Ni en ello pierdo paciencia; Que el examen de conciencia Se hace en el tiempo PASCUAL. *N. Sanz*.

CHARADA.

Siempre *prima dos* Inés, Lo que debe á su vecina: Píselo V. el *dos prima*, Y ella le dirá quien es. *Tercera*, es terminación De pasivo irregular; Un buen *mi todo* hace el rón. Cuando sube á predicar. *Pascual*.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EXPOSICIÓN TEÓRICO-PRÁCTICA  
DEL  
SISTEMA MÉTRICO DECIMAL  
POR  
**D. FELIPE URIEL REMACHA**  
*Maestro superior*  
De venta en la librería de LA PROPAGANDA  
á 75 céntimos de peseta ejemplar.

**LOS CONOCIMIENTOS PSICOLÓGICOS**  
SON NECESARIOS AL MAESTRO

Discursos pronunciados en las conferencias pedagógicas de Soria el 23 de Julio de 1890, por

**D. FELIPE URIEL REMACHA**  
Maestro de primera enseñanza superior, encargado del desarrollo del tema y por

**D. CASTO SAN LORENZO GARCIA**  
Profesor superior de primera enseñanza designado para hacer objeciones.  
Precio, 50 céntimos de peseta ejemplar en la librería de LA PROPAGANDA.

Breves y sencillas Nociones de Geografía puestas al alcance de los niños  
por  
**D. Casto San Lorenzo García**  
á 250 pesetas la docena en la librería de este periódico.

Nociones generales de  
Aritmética teórico-práctica  
con el sistema métrico-decimal  
por  
**D. JUAN MACHO MORENO**  
*Profesor Normal*

y  
**D. VICTORIANO CORREDOR COMEZ**  
*Maestro de 1.ª enseñanza superior*  
Tercera edición notablemente mejorada y aprobada de texto.  
Precio, 75 céntimos de peseta el ejemplar en la librería de este periódico, Plaza Mayor, núm. 4, Burgo de Osma.

Del acento y las nuevas reglas.  
Exposición y defensa de las publicadas últimamente por la Real Academia  
por  
**D. JUAN MACHO MORENO**  
A 80 céntimos de peseta el ejemplar en la librería de este periódico.

**CHOCOLATES ELABORADOS A BRAZO**  
DE  
**JUAN ILLANA ZAMORA.**  
BURGO DE OSMA.

Parroquianos: En este establecimiento encontrarais los chocolates más selectos que se pueden elaborar á precios sumamente arreglados. Los cacao y azúcares se reciben directamente del puerto, y la libra es la castellana, ó sea 16 onzas.

En el chocolate de 5 reales. se rebaja medio real en libra, en lo de 6 y 7, tres cuartillos.

No creáis que la baja obedece á que el género esté adulterado; no hay nada de eso, y por ello se garantiza á todo aquel que lo lleve y no le guste recibiendo él mismo

## LIBRERIA DE LA PROPAGANDA

Á CARGO DE  
**FRANCISCO JIMENEZ GONZALO**

4-PLAZA MAYOR,-4.

BURGO DE OSMA.

En esta librería hay toda clase de libros para Escuelas, proporcionando los que falten y se la encarguen á correo seguido.

Tanto los libros como el completo menaje para dichas Escuelas, tienen el mismo coste que en los puntos de adquisición, con solo el pequeño aumento del porte.

En la misma librería, hay un variado surtido de objetos de escritorio, papel y sobres de todas clases y tamaños á precios desconocidos.

Surtido abundante en toda clase de devocionarios, obras religiosas, recreativas y libros de texto para el Seminario.

Se admiten cuantos encargos se hagan en el ramo de librería y suscripciones á obras.

### IMPORTANTE A LOS MAESTROS

Siempre que los pedidos vengan autorizados con su firma, pueden pedir en cuenta abierta, cuantos objetos deseen para las Escuelas de su cargo.

## LA PROPAGANDA ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE  
**FRANCISCO JIMENEZ GONZALO**

4-PLAZA MAYOR,-4.

BURGO DE OSMA.

Montado este Establecimiento tipográfico con magníficas máquinas, las impresiones que se hacen en el mismo resultan con mucha perfección, á la vez que económicas por la brevedad con que se ejecutan.

Hay de venta, una modelación completa para todos los servicios de Secretarías de Ayuntamiento y Juzgados municipales, Guardia civil, Maestros, etcétera, toda en buen papel de hilo y la mayor parte con rayado perfecto, y arreglada á las disposiciones vigentes.

Se hacen toda clase de impresiones con prontitud, perfección y economía.

### IMPORTANTE

Los Ayuntamientos y Juzgados municipales pueden pedir en cuenta abierta cuando necesiten para sus respectivas oficinas, siempre que los pedidos vengan autorizados con sus firmas y sellos respectivos.

### ¿LOCO Ó DELINCUENTE?

NOVELA SOCIAL CONTEMPORÁNEA

POR

**R. VEGA ARMENTERO.**

No es una novela más—así podríamos decir—la que con el interesante y significativo título con que encabezamos estas líneas, ofrecemos hoy al público, debida á la elegante pluma del tan infortunado como distinguido periodista y fecundo escritor Vega Armentero, autor de *La Ralea de la Aristocracia*, *La Venus Granadina*, *El Fango de Boudoir* y otras más que tan merecido éxito alcanzaron. No, no es una nueva novela destinada solamente á satisfacer el gusto de los aficionados á la buena literatura; es algo más que eso; es la trágica historia de negras desventuras, el relato de tenebrosa desgracia, el acabado cuadro de sombrío y sangriento drama, que diríase guarda gran semejanza con el terrible drama

en que el autor fué protagonista, y cuyos perfiles, conoce el público que leyó las reseñas de las famosas sesiones del juicio oral de no menos famoso proceso.

Los personajes de Vega Armentero, más bien que producto de su rica imaginación de novelador, parece como que han vivido y aún viven en un modo real, que se les conoce, que se les siente, que evocan recuerdos de recientes trágicos sucesos y hieren la imaginación con episodios que no es posible se olviden en mucho tiempo.

Cuanto al mérito literario de este libro, destinado á alcanzar gran resonancia, solo diremos que en tan conmovedoras páginas campea un estilo bellísimo, fluido, brillante, y que las descripciones son primorosas y dignas del autor que por tan admirable modo ha sabido cultivar el naturalismo en sus producciones.

*¿Loco ó Delincuente?* forma un tomo de abundante y nutrida lectura, de excelente impresión, y véndese al precio de *dos pesetas cincuenta céntimos* ejemplar. Los pedidos á D. José Matarredona, Director de *El Porvenir Editorial*, Horno de la Mata, 5, principal, Madrid y entodas las librerías.—En la *Harina Galería Literaria*, señora viuda de Pozo é hijos, Obispo, 55.

## GUIA

DE LOS

## JUZGADOS MUNICIPALES

Libro importante en que se halla recopilada toda la legislación en materia de Juzgados con muchos casos prácticos por

**D. Santiago Verde Gómez**

*Secretario municipal*

Está dividida la obra en cinco partes.—La primera comprende la sección doctrinal.—La segunda, legislación en materia civil.—La tercera, legislación en materia criminal y penal.—La cuarta, casos prácticos y formularios y la quinta timbre del Estado y aranceles.

Forma un tomo de 550 páginas en 4.º mayor y su precio es de *tres pesetas en rústica y cuatro en pasta*.

Se sirve á correo seguido previo importe en sellos ó libranza del giro mutuo, advirtiendo que si se quiere certificada ha de remitirse tres reales mas.

4—Plaza Mayor—4

Burgo de Osma

## LA PROPAGANDA

Revista de intereses generales, políticos, ciencias, literatura y primera enseñanza.

PRECIOS DE SUSCRICION

Por un trimestre, ptas. . . . . 1,50

Por un semestre. . . . . 3

Por un año. . . . . 5,50

Pago adelantado.

Es el periódico de más circulación de la provincia.

## Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino Amarillo*, y es completamente vegetal.

En las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, la neuralgia, ya sea facial, inter costal ó cística; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazón, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel, se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Villanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona.

## TALLER DE ENCUADERNACION

EN EL

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

LA PROPAGANDA.

Dotado este Establecimiento de un personal inteligente y montado con arreglo á los últimos adelantos, se encuadernan Misales y toda clase de obras en pasta entera y media pasta, ó como se deseen, á precios económicos.

4—Plaza Mayor—4

Burgo de Osma.